

PRESENTACIÓN

GEOGRAFÍA Y ALGUNAS LÍNEAS DE INVESTIGACIÓN

La geografía, cuyo sujeto de estudio es el espacio geográfico, orienta sus métodos de trabajo, presentación y búsqueda de información hacia la conformación de secciones o separaciones que le permitan alcanzar sus más diversos objetivos de trabajo. Por tanto, al igual que otras ciencias y para efectos de su comprensión, se divide en áreas de conocimiento. Así y, a grandes rasgos, se identifican el ámbito en lo humano o geografía humana; un área del conocimiento de la geografía física; otra sección cuyo ámbito es la geografía regional. Divisiones de la geografía que intentan, de manera permanente, hacer análisis del espacio ocupado, y dada la complejidad de las interacciones que hace el hombre, se deriva una serie de líneas de trabajo que obligan a identificar áreas más específicas dentro de los estudios geográficos.

Al considerar este punto de vista de los estudios por áreas en geografía, se puede apreciar -en este número 52, de la revista *Terra Nueva Etapa*- un conjunto de trabajos que se mueven en esos diversos espacios de la investigación, y cuyos resultados se expresan en siete artículos, que podrían identificarse en áreas particulares como la geografía urbana, geografía política, geografía regional y geografía física. Al entrar en detalles, se tiene que en el primer artículo los investigadores se proponen como objetivo estudiar en el desarrollo urbano y residencial de la región costera de Valparaíso con respecto a la región Metropolitana de Santiago en Chile, el efecto de la *residualidad*. En segundo lugar, se presenta un trabajo de carácter físico-natural donde se estudió el ambiente geomorfológico y la vegetación asociada en un espacio costero ubicado en la Parroquia San José del municipio Miranda, estado Zulia.

El tercer artículo que presenta la revista Terra caracteriza y analiza al Campus Ciudad Universitaria, ubicado en el Cerro de Coatepec, en México, donde el autor intenta demostrar como un espacio geográfico la interacción social y cultural conforman un paisaje dinámico que forma parte del ecosistema urbano de la Zona Metropolitana del Valle de Toluca. Seguidamente, se tiene un trabajo sobre la dinámica de la reserva de fauna Hueque-Sauca, en Falcón-Venezuela, que busca

dar a conocer los problemas ambientales, sociales, económicos de la reserva, y con ello orientar una actualización de la propuesta de zonificación planteada en el año 2008, que se constituya, según el autor, en un soporte para el plan de ordenamiento y reglamento de uso.

El quinto artículo representa un avance de un trabajo por parte de los autores y cuyo objetivo fue establecer una relación entre un índice de estabilidad estructural del suelo (Pieri, 1995), la zona bioclimática y la posición fisiográfica en unidades de suelos, distribuidos en Venezuela. El trabajo siguiente se refiere a la vulnerabilidad institucional y su incidencia en la población y organización, vinculada a los niveles de gobierno en el Distrito Metropolitano de Caracas. Finalmente, se presenta un trabajo dirigido cuyo objetivo fue determinar la relevancia del mejoramiento de la infraestructura de transporte para el desarrollo local que comparten la frontera binacional (Colombia-Venezuela) a partir del proyecto de Iniciativa de Integración Regional Suramericana (IIRSA). Por otra parte, este número 52 de la revista *Terra Nueva Etapa* presenta en su sección de *Notas y Documentos* un trabajo que refiere a un conjunto de reflexiones hechas por el autor, como geógrafo, y sus perspectivas con respecto al desenvolvimiento del ciudadano común -como peatón- en el espacio geográfico en que se emplaza, en la Isla de Margarita, estado Nueva Esparta.

Tal como se ha reiterado en ocasiones anteriores, y que fue además el punto de partida de esta presentación de la publicación, se puede apreciar que los artículos dan cuenta sobre aspectos en los que avanzan las diversas líneas de trabajo que conforman las áreas de investigación en geografía.

Por otra parte y como punto final, el equipo de trabajo editorial de la revista *Terra Nueva Etapa* desea expresar su agradecimiento por la colaboración de los articulistas al presente número; igual, creemos necesario dar gracias a los evaluadores de los escritos que se reciben, así también como al equipo de trabajo que nos acompaña en la elaboración del número; además nuestra gratitud a los entes que nos financian, para sostener la visibilidad de la investigación y circulación de la revista, y por supuesto, a ustedes lectores frecuentes de este medio.

Dr. Vidal Sáez Sáez

Editor